

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

**Precios de suscripción:** En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquetes de 80 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 931

Palma de Mallorca 2 Enero de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## El Congreso de la Confederación

### Un acuerdo lamentable

El conocido militante libertario José Chueca publica en «La Voz Socialista», de Zaragoza, este artículo, razonado y justo, que todos nuestros amigos leerán con interés:

Los que esperábamos que del II Congreso de la Confederación Nacional del Trabajo saldría la fusión del proletariado español en un organismo único; que en ese Congreso predominarían los espíritus ponderados, los elementos transigentes, los partidarios de unificar todas las fuerzas obreras, de armonizar las diferentes tácticas, de dar al proletariado una dirección única, porque mientras no sea así no se hará nada grande y verdaderamente beneficioso para los trabajadores en general; los que confiábamos en que se trataría de borrar las diferencias que dividen actualmente a los obreros organizados, que llegaría el caso de los odios que tanto perjudican a los que luchan contra el capitalismo, hemos sufrido un desengaño mayúsculo, pues de hoy en adelante, por mucho tiempo, los trabajadores españoles continuarán desunidos, los odios entre ellos serán mayores, y toda obra importante en favor de la clase, difícil de llevar a cabo por la falta de cohesión.

El Congreso ha acordado, por gran mayoría, después de varias sesiones tumultuosas dedicadas a discutir el tema de fusión, rechazar toda fórmula de avenencia entre los dos organismos obreros ahora existentes y declarar «amarillos» a todos los trabajadores españoles que en el plazo de tres meses no ingresen en la Confederación.

Nos parece lamentable semejante acuerdo. Sindicalista tan significado como el compañero Salvador Seguí estaba contrariado por lo ocurrido. A su juicio, y al de otros muchos sindicalistas, se acababa de dar un golpe de gracia a la unificación del proletariado español.

La unión, en efecto, será imposible durante mucho tiempo. Con ese acuerdo se ahondan las diferencias existentes. Y los trabajadores continuarán perdiendo el tiempo y las energías en discusiones estériles, en combatirse mutuamente, con gran contento de la burguesía, que sabe dominará al proletariado mientras éste esté desunido.

Si los sindicalistas que han tomado el mencionado acuerdo creen que les va a dar resultado, que todas las sociedades obreras van a ingresar en la Confederación por miedo a que ellos las declaren amarillas, se van a llevar buen chasco. Por procedimientos de violencia no se conseguirá nada. Con amenazas no se logrará convencer a nadie. Ni en tres meses, ni en tres años, ingresarán todas las Sociedades obreras de España en la

Confederación. Y menos la Unión General de Trabajadores. No es toda España Cataluña, amigos sindicalistas.

A la Unión General de Trabajadores y a las muchas organizaciones obreras que no pertenecen a este organismo, pero que no quieren pertenecer tampoco a la Confederación, por no estar conforme con ninguno de los dos, les va a tener sin cuidado el acuerdo que contra ellas se ha tomado en el Congreso sindicalista que se está celebrando en Madrid.

Y hasta pudiera suceder que, dentro de tres meses, los obreros «amarillos» sean más que los «rojos».

Y que entre «rojos» y «amarillos» de nuevo cuño se va a armar la de Dios es Cristo.

Lo cual será un espectáculo muy divertido para los enemigos del proletariado, pero muy doloroso para los que deseamos su pronta emancipación.

Es absurdo el acuerdo tomado en el Congreso de la Confederación respecto a la Unión General y a las Sociedades obreras que no quieren ingresar en la Confederación. «No se puede declarar amarillos a los obreros que luchan por su emancipación total y que están organizados para luchar contra el capitalismo al igual que los de la Confederación.» Ese acuerdo es absurdo, absurdo, mil veces absurdo.

«No creo que sea éste el camino para llegar a la armonía que entre los explotados debe reinar. Si de verdad se quiere la unión de todos los proletarios, hay que abstenerse de arrojar combustible al fuego de las pasiones. Lo procedente será tratar de apagar ese incendio, borrar esas diferencias, acallar los odios sectarios y tapan la boca al fanatismo.»

«Crear que la Confederación va a absorber por completo a la Unión es una candidez.»

«La Unión General de Trabajadores es una entidad numerosa, disciplinada y fuerte. Sus fuerzas no disminuyen al aumentar las de la Confederación Nacional del Trabajo. Paralelamente crecen los dos organismos.»

«No hay, pues, que pensar en absorciones. Si la fusión no se hace, seguirán su camino la Unión y la Confederación, como hasta la hora presente, poderosas ambas... y con el perjuicio consiguiente a la división para todos los trabajadores españoles.»

Lo que va entre comillas lo escribí hace mes y medio en «El Comunista», y lo repito ahora como anillo al dedo al comentar el que considero funesto acuerdo del Congreso de la Confederación.

Dentro de pocos meses se verá si tengo o no razón.

Soy amigo de los sindicalistas, pero soy amigo de la verdad.

Y mi verdad digo.

No creo que el ser partidario de la Confederación implique necesariamente el ser enemigo de la Unión, ni que sindicalistas y anarquistas deban tratar a los socialistas peor que a los burgueses, o viceversa.

Para mí, ni es ni debe ser así.

Lo mismo que he defendido a la Unión General en las columnas de «El Comunista», defenderé a la Confederación Nacional en las de «La Voz Socialista», si hay necesidad de hacerlo.

Procurar la unión de todos los trabajadores, buscar corrientes de armonía entre todos los defensores de una sociedad nueva, que, después de todo, lo mismo da que se llame anarquista, socialista, comunista o colectivista, si el resultado es que en esa sociedad hay libertad, bienestar y cultura para todos los individuos, es lo que debe hacerse.

José CHUECA

(De «La Voz Socialista», de Zaragoza.)

## Agrupación Socialista

Esta entidad convoca a todos los afiliados a la Juventud y Agrupación a la Junta que se ha de celebrar el próximo sábado 3 de Enero a las 8 de la noche.

Compañeros: dada la importancia del asunto que se ha de tratar, como es el referente a las próximas elecciones para concejales esperamos no faltareis a tan importante reunión, pues en ella se tomarán importantes acuerdos.—Por el Comité, Isidoro Hernández.

## Alrededor

### de un atentado

Con motivo de la bomba, petardo, explosivo, o lo que fuere, que estalló en la noche del 23 del pasado en el despacho del diputado a Cortes, presidente de la Compañía de Tranvías, notario, jefe del partido conservador y primer cacique de Mallorca, don José Socias, se ha producido tal revuelo en la opinión y en la prensa burguesa y se han hecho aseveraciones y comentarios de tal calibre, que más bien que una protesta sería contra dicho atentado parece que lo que se pretende es hacer de éste una plataforma político-patronal desde donde poder descargar la iracundia contra la Casa del Pueblo y muy especialmente contra la huelga de los tranviarios, señalando a éstos desde el primer momento de la explosión como autores materiales del hecho y encubierta y maliciosamente como

inductores del mismo a los elementos directores de la Casa del Pueblo y principalmente al compañero Bisbal, por ser él quien tiene a su cargo la dirección de la mencionada huelga.

Con esta campaña tendenciosa y malévola más se ha pretendido crear una atmósfera hostil a la organización obrera con vistas ha hacer fracasar el boicot a los tranvías que no hacer ostensible un sentimiento de indignación noblemente sentido contra el bárbaro atentado que nos ocupa.

Consecuencia de ésta campaña es sin duda la prisión y proceso a que está sometido el presidente de los tranviarios compañero Antonio García y las molestias y otras detenciones que sólo con los mismos se efectúan? ¿Es que forzosamente han de ser tranviarios los culpables del atentado? ¿No tiene el señor Socias otros enemigos contra quienes pudieran hacerse pesquisas tal vez más fructíferas para la Justicia?

Pero no, parte de la opinión pública y la Justicia misma sólo parecen fijarse en los tranviarios huelguistas, como si no pudieran cometerse esta clase de atentados, ya como venganza personal, política o por otras causas, aún cubriéndose con la capa de aquellos, otras personas ajenas por completo a dicha huelga.

En el afán de hinchar el petro en este sentido hasta se ha llegado a decir que la colocación de petardos es cosa nueva en Mallorca y por lo visto los que tal dicen no recuerdan que en el palacio episcopal hace unos quince años explotó uno, otro en casa del entonces vicario general don Antonio M.<sup>a</sup> Alcover y no hace muchos meses explotó otro en una fábrica de la calle de Bauló, sin que la prensa ni la opinión se alarmaran tanto ni les causara apenas asombro, ni se señalara a ningún inductor, ni se pidieran medidas de tan extremado rigor como se piden ahora. Pues hasta creemos que ni siquiera se detuvo a nadie por sospecha. ¿Sería que en aquel entonces no existía Casa del Pueblo ni organización obrera con tanto auge como ahora? ¿O es que aquellas personas contra quienes se atentaba entonces eran de peor calidad del señor Socias?

Se ha dicho también que el atentado es consecuencia de las hojas, escritos y discursos que se han hecho con motivo del boicot a los tranvías. Pues bien; ¿porqué no se sacó igual consecuencia cuando el saqueo del año pasado, que tuvo lugar en Palma unos pocos días de la celebración de un mitin católico en el Teatro Balear en que varios oradores, entre ellos el señor Mendez de Losada y Manitas, hablaron de ahorcar ministros, goberna-

dores y comerciantes? ¿Es que no le convenia a *Correo de Mallorca* y demás prensa del «orden» cargar el mochuelo y bldar de inductores a aquellos señores católicos?

Desembuchad vuestro odio contra los pobres tranviarios y contra la Casa del Pueblo, señores del «orden», pero tened en cuenta que con vuestra obra injusta y criminal no hareis más que poner leña al fuego de la violencia que tanto os asusta y en la que un día perecereis como víctimas y como cómplices.

Meditad lo que decís y lo que hacéis si queréis que las pasiones del pueblo no se desborden y os hagan cenizas en la erupción del volcán revolucionario que ya empieza a arder y despedir lava en algunas naciones de Europa.

No cometáis la imprudencia de querer estrangular las reivindicaciones obreras si no queréis exponeros a ser víctimas de vuestra propia obra.

Con motivo del atentado más arriba referido, a las primeras horas de la madrugada del miércoles día 24 fueron detenidos los compañeros Antonio García, Juan Torres, Leandro Sánchez, José Bestard y José Lascis. Dichos camaradas fueron arrancados del lado de sus familias en la forma que lo son los más empedernidos criminales y custodiados por la policía fueron conducidos a la Inspección de Vigilancia, en donde estuvieron detenidos en espera del Inspector de policía hasta las 11, hora en que se les trasladaron al juzgado desde donde fueron llevados a la Cárcel quedando incomunicados. El día 27, al medio día, fueron puestos en libertad cuatro de los detenidos, quedando el compañero García, si bien habiéndosele levantado la incomunicación. Posteriormente fué detenido el compañero Jaime Mercant, y en días sucesivos han sido requeridos por el juez al objeto de prestar declaración, Abel, Genovart, Gimenez, Bishal, Valls, Colomina y Payeras. Igualmente declararon las esposas de Lascis, García y Sánchez. Esto, y los registros domiciliarios llevados a cabo, la suspensión de las reuniones que celebraban los tranviarios y otras medidas dará idea de los trabajos que se han efectuado para descubrir al autor o autores del atentado.

A la hora que escribimos estas líneas siguen en la Cárcel los compañeros García y Mercant, este último incomunicado, los cuales creemos serán también muy en breve libertados por tener la íntima convicción de su inocencia y confiar en la rectitud e independencia probadas del juez señor Lecea, que interviene en la instrucción del sumario de dicha causa.

## Avanzando

Con satisfacción inmensa nos hemos enterado por la prensa de las victorias obtenidas, en las últimas elecciones celebradas, por nuestros compañeros los socialistas suizos, belgas e italianos. Estos últimos han alcanzado un triunfo colosal, enorme, pues han llegado a ser la minoría más numerosa de la cámara de diputados. Les felicitamos.

Bien se lo merecen. Con este triunfo los camaradas italianos nos han demostrado que han sabido ser unos maestros en la infiltración en las masas de los sentimientos redentores de las doctrinas del gran prócer, del gran preceptor Carlos Marx.

Con este acto que acaba de llevar a cabo el proletariado de la nación italiana, ha puesto de manifiesto de una manera que no deja lugar a dudas, que estos cuatro años de guerra, han sido parra él, cuatro años de universidad, en la cual han aprendido la verdadera conciencia y el no menos puro espíritu de clase.

En el parlamento de Roma, la voz de la minoría más poderosa que se oirá, será la voz de la minoría del partido de los obreros, del partido socialista.

De la labor que esta minoría realizará en aquel parlamento, se pueden esperar grandes resultados; de ahí que ya la vista de buena parte del proletariado consciente y organizado, se haya fijado en aquel país. Los camaradas italianos, han dado y han hecho dar un gran paso hacia la implantación de la causa *electivista en el mundo*: al menos en Europa.

Del entusiasmo y alegría de que aquellos compañeros están poseídos, es fiel reflejo el siguiente párrafo, que publicó, comentando aquella gran jornada del día 16 del pasado, su órgano el periódico «Avanti».

Hélo aquí:  
«La Italia de la Revolución ha nacido... las masas profundas del pueblo se convencen cada día más de que la salvación de la dignidad humana, la restauración del orden y el fin de la disolución y de la catástrofe económica y moral no pueden conseguirse más que con una disciplina de hierro impuesta a las clases parásitas impuesta por los obreros y los campesinos organizados en la nueva sociedad, en la sociedad en la cual el que no trabaje no comerá.»

Este entusiasmo y esta alegría que sienten aquellos espíritus, aquellos corazones, es justificadísima.

Con ellos, a seatinos todos los verdaderos marxistas.

Enhorabuena, camaradas, y vayamos avanzando.

Ardilla

LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

## Campana de propaganda en Mallorca

Habiendo recibido plenos poderes la «Unión Tipográfica Balear» para organizar una campana de propaganda que, en esta región ha de efectuar la confederación nacional, «Unión General de Trabajadores», llama la atención a todas las sociedades de la capital y de los pueblos de la región, que estén conformes con la táctica preconizada por la indicada confederación para que a la mayor brevedad escriban a la Comisión que dicha Sociedad ha nombrado para la organización de los actos que han de celebrarse.

Por tanto, creemos conveniente que las diferentes entidades nombren, a su vez, uno o dos compañeros de su seno que se pongan al habla con la Comisión

de tipógrafos al objeto de procurar el mayor éxito de la campana.

«El Socialista» ha publicado que el compañero nombrado para efectuar la campana indicada por esta región es Largo Ceballero, uno de los hombres de más sólido prestigio en el movimiento societario y socialista de España, siendo en la actualidad el secretario general de la Unión General de Trabajadores y uno de los compañeros del Comité de huelga del movimiento de agosto que fueron condenados a cadena perpetua y puesto en libertad de su elección a diputado a cortes.

Así que todas las entidades que estén dispuestas a contribuir a la difusión de las sólidas doctrinas sindicales del expresado organismo podrán dirigir sus donativos a petición de noticias o datos al compañero Antonio Frau, Ballester, 32. Palma, (Casa del Pueblo).

Por último se encarece a todas las entidades que estén dispuestas a ayudar al mejor éxito de tan necesaria campana, la mayor diligencia en dar cuenta de su resolución, a fin de que la Comisión nombrada pueda llevar a efecto sus trabajos de organización a la mayor brevedad.

Vuestros y de la causa del trabajo.

Por la «Unión Tipográfica Balear»

El Secretario,

Canals

Palma 30-12-19.

## La huelga de los tranviarios

Por más que la Compañía diga que la huelga de los tranvías ya no existe, ésta continúa y continuará mal que le pese a aquella. Sabemos positivamente que el boicot hace una gran mella en su caja de caudales y por más que el atentado contra su presidente quieran hacerlo servir de argumento para desvirtuar dicho boicot, los trabajadores deben mantenerse irreductibles en la misma actitud no subiendo en ningún tranvía. Pues ni una bomba, ni cien mil, ni cien mil han de hacer variar a la clase trabajadora del camino legal emprendido.

Practiquen pues los obreros el boicot lo mismo que si no hubiere pasado nada.

## Leed, trabajadores

«Es hora de ver si de una manera sistemática se rechaza el concurso de los obreros de la Casa del Pueblo en todas las industrias».

MANITAS

Este es, trabajadores, el ideal cívico que profesa en vez de vosotros el popular *Manitas*, esto es: quiere y predica que se os quite el trabajo y el pan por el solo delito de estar asociados a la Casa del Pueblo.

Trabajadores: Fijaos bien, pero muy bien, a que partido político pertenecen los que van en tranvía y realizan trabajos contra las huelgas, pues el quince de Febrero próximo habrá elecciones municipales y seguramente os pedirán el voto. Cuando llegue esta hora decidles que vayan en tranvía.

## Agradecimiento a los mahoneses

El compañero Sebastián Alorda, que tiene su residencia en Mahón y que ha estado unos días entre nosotros, nos suplica que en su nombre hagamos constar en estas columnas su profundo agradecimiento hacia todos los trabajadores mahoneses y en particular a los socialistas, por la protección y favores que le han dispensado para poder ejercer su modesta industria de afilador, lo cual hacemos con gusto y una vez más consignamos y alabamos el hermoso espíritu de solidaridad y altruismo que enaltece a la clase obrera de la vecina isla.

## Se suspende la Inauguración

Decíamos en el pasado número de EL OBRERO BALEAR que la fecha fijada para la inauguración oficial del nuevo local social de nuestra Cooperativa, eran los días 3 y 4 del próximo Enero. A nuestros deseos se han interpuesto dificultades no tenidas en cuenta, las que nos obligan muy a pesar nuestro, a suspender ésta por tiempo indefinido, o por mejor decir, hasta que el comercio y la industria nos permita tener bien dispuestas todas las cosas.

A su debido tiempo daremos cuenta a los lectores de EL OBRERO BALEAR.

Por la Cooperativa

José Monserrat

Lluchmayor 27-12-1919.

## Un mal compañero

Por informal y traidor ha sido expulsado de la *Unión Tranviaria* el huelguista y socio de la misma Ildefonso Simó.

## Vida Obrera

La Armonía

Esta Sociedad renovó la Junta Directiva que ha de actuar durante el próximo año de 1920 en la siguiente forma:

Presidente, Antonio Llobera.—Secretario, Juan Payeras Piza.—Vice-Secretario, José Póñella.—Depositario, Pedro J. Payeras Bosch.—Contador, Miguel Salom.—Vocal 1.º, Juan Massot.—Id. 2.º, Bartolomé Bibiloni.—Id. 3.º, Tomás Vullcaneras.—Id. 4.º, Juan Mut, y 5.º, Francisco Tortella.

Acordó celebrar la primera reunión de Directiva el próximo día 3 de Enero (sábado) a las 8 de la noche.

Los escultores

Estos compañeros han conseguido sin necesidad de recurrir a la huelga el 20 por ciento sobre los jornales que perciben actualmente.

Los constructores de carros

Sigue sin resolver la huelga que sostienen con tanto entusiasmo estos camaradas, los cuales son socorridos con una cuota de 40 cts. por cada socio de «El Desarrollo del Arte» sociedad a la cual pertenece esta sección.

Dado el valor de que están poseídos para persistir en la lucha y la solidaridad que se les presta, es segura la victoria.

Adelante compañeros, y no desmayéis hasta haber alcanzado el triunfo.

Los descargadores del Muelle

Continúa en el mismo estado el conflicto del Muelle con motivo del boicot declarado en todos los puertos de España contra la Transmediterránea.

Los carreteros, que de momento parecían haber entrado en una fase de conciliación han vuelto a secundar la huelga, por no haber cumplido las bases firmadas los patronos, que se creen tratar con hombres de la edad media; pero esta vez van a convencerse de la fuerza de que está poseída la clase trabajadora y de lo que es capaz de hacer para derrumbar el poderío de toda la burguesía.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro 92